
L'AMI DU PLATEAU
A mesure que les Etats s’éloignent de leur origine, les peuples perdent insensiblement l’amour de l’indépendance, le 
courage de repousser les ennemis du dehors et l’ardeur de défendre leur liberté contre les ennemis du dedans. Alors 
aussi le goût de la mollesse les éloigne du tumulte des affaires et du bruit des armes ; tandis qu’une foule de nouveaux 
besoins les jettent peu à peu dans la dépendance d’un maître.

Jean-Paul Marat, écrits d’avant 1789

Périodique n° zéro du Collectif de l’avant causse de 
Saint-Affrique en Sud-Aveyron,

 (communes de Saint Rome de Tarn, Saint Victor et 
Melvieu, Les Costes Gozon) ;

  « Plateau survolté » .
Saint Victor, le 10 mai 2010
UN PETIT TOUR DE LA SITUATION 
ENERGETIQUE DES « RENOUVELABLES 
ENERGIES » ,  DE LEUR SUPPORT DE 
TRANSPORT, LES LIGNES TRES HAUTE 
TENSION, ET DE LEUR 
SUPERSTRUCTURE D'EVACUATION: LE 
TRANSFO, glorieusement nommé: 
« SUD-AVEYRON »

La commune de Saint Victor est choisie pour la 
construction d'un MEGA-TRANSFO, choisie par l'Etat, 
à travers la parole du Sous-préfet de Millau, M B...., 
depuis la réunion plénière du 3 mai 2010 à la CCI de 
Millau.
Rappel: transfo construit sur 10 ha, puissance 650 MW, 
entre 400 et 500 m de toutes les habitations du village 
et visible pour,  disons 30 à 50 % pour tous. 

Une ligne THT 400 000 volts qui va être rechargée par 
ce transfo, avec entre autre des habitants à proximité 
(de 40 m à 200m), avec un avis AFSSET indiquant 
clairement les impacts sanitaires (que RTE et le sous 
préfet se feront certainement forts de minimiser (pour le 
moins))

Voici les points que nous souhaitons développer 
ici pour information et débat:

– la production d'électricité évacuée par ce 
transfo, d'abord par des parcs éoliens industriels 
très principalement (malgré les dénégations 
bidons, non étayées de Madame Martine 
Debiez, RTE, qui parle d'hydraulique sud massif 
central entre autre, pour noyer le poisson), puis 
par des parcs photovoltaïques peut être, 
correspond toujours à un système centralisé de 
l'énergie, s'ajouterait à une production 
excédentaire d'électricité en France, s'occuperait 
d'une évolution de la demande en France 
(alors qu'aucun pas en avant n'est proposé de 
manière concrète par les gestionnaires du pays 
(et leurs concurrents) pour le premier point 
important en matière de « durabilité », soit la 
sobriété,  chez les industriels, les citoyen-
consommateurs, les collectivités, les 
administrations, …). 
En matière de pas non faits, les mêmes 
gouvernants ne proposent pas non plus le 
moindre arrêt de réacteur nucléaire (même 
usagé comme Fessenheim, ou vers Tricastin) en 
échange d'une acceptation des parcs éoliens et 
plus globalement de l'envolée des puissances 
prévues.

– La production de renouvelables est motivée par 
une direction européenne pour décroitre la 
quantité européenne de gaz à effet de serre 
( environ 20% de renouvelables pour la 
production d'électricité). 
Ce qui a fait émerger, par le calcul sur papier, 
des quantités colossales à produire en 
renouvelables.(il faut remarquer à ce niveau que 
le simple fait d'économiser, je veux dire ne pas 
gaspiller,  faisait  vite passer les 13 % 
correspondant à l'hydraulique à …...15, 17% et 
plus). 



Ces quantités colossales calculées sur le papier 
se sont rapidement retrouvées réalités, par 
l'attraction financière pour les producteurs (plus 
de 80 € le MW, alors que le coût de production 
est beaucoup plus bas, grâce à l'aide de l'Etat, 
par les tarifs de rachat imposés à EDF, et payés 
par les consommateurs). Bien sûr ce coup de 
pouce est peut être vu comme un pas vers 
l'avenir durable, mais c'est surtout un coût de 
pousse à la fortune des actionnaires et 
multinationales qui misent leur billes. Je 
connais très peu d'écologistes qui misent (pas au 
sens figuré, mais en €) sur l'éolien, peut être 
Enercoop. A ce sujet, je sais que Enercoop ne 
bénéficie pas de ces tarifs de rachats 
faramineux. La galette est pour ceux qui 
collaborent avec EDF.
Là encore, on touche du doigt , avec le statut 
d'EDF SA, un noeud propice à l'actionnariat. 
EDF est à  70 % public, sa filiale RTE SA , 
certainement idem, par contre EDF Energies 
Nouvelles est à 50% filiale d'EDF SA. (ça doit 
faire 35% public si on fait du calcul primaire). 
Et par exemple EDF Energies Nouvelles 
implante des parcs éoliens, mais aussi propose 
des parcs éoliens clef en main. RTE SA qui 
assure un service public de transport se charge 
d'évacuer l'électricité que ce soit de sa consœur 
EDF EN ou d'Energie du Midi (idem mélange 
public-privé), ou d'entreprises totalement 
privées. Le mélange public-privé est il 
correctement encadré?

– Pour revenir plus près du projet qui nous 
concerne, RTE veut il simplement faire évacuer 
de l'énergie à produire et nécessaire, ou répond 
il à la demande d'entreprises qui veulent faire 
leur bénéfice éolien? Pourquoi ces quantités 
prévues évacuables du sud-Aveyron? Bien sûr 
l'Aveyron est largement excédentaire en 
production, suite à l'effort électro-hydraulique. 
Pourquoi augmenterait on considérablement cet 
excédent? 
- pour les investisseurs du marché des 
« renouvelables »
- ou/et pour alimenter la future THT 
transfrontalière vers l'Espagne (pour 2013-
2014). Notre ligne 400kV chargée par le méga-
transfo est reliée on ne peut plus court au poste 
de Baïxas-Perpignan, d'où partira l'électricité 
d'interconnexion européenne vers Figueras et 
Barcelone.
Là , on retrouve ce que certains 
appellent « l'Europe ». Est ce une directive, je 
ne sais pas, mais un taux de 10 % 

d'interconnexion est décrété pour chaque pays. 
Ainsi, l'équivalent de 10% de la production 
espagnole doit pouvoir être fournie par ses 
voisins, au cas où un problème (hivernal, par 
exemple) survenait. Et 10% de la consommation 
d'un pays ça fait gros, ça fait des gros câbles, 
des THT 400kV, des impacts sanitaires, des 
gens qui n'apprécient pas. 
Nous, locaux de cet avant-causse, avons du mal 
à concevoir que l'énergie des éoliennes  monte 
sur une THT 400kV pour participer à la 
magnifique interconnexion. Nous avons du mal 
à appréhender les chiffres de surcroit de 
production annoncés par  RTE pour le sud 
Aveyron, Montagne noire, Monts de Lacaune: 
650 mégawatts pour 2011,  1300 MW pour 
2014, 2100 MW pour 2020 (extraits du dossier 
de présentation du projet de construction du 
Transfo). Tout ce surcroit de production 
transitant par la commune de Saint Victor et 
Melvieu, soit sur des lignes 225kV soit sur une 
(ou des?) ligne(s) 400kV. (*n). 
Nous avons aussi du mal quand nous traduisons 
en équivalent-éoliennes industrielles ces 
chiffres. Nous voyons de suite que la zone 
précitée, à vocation rurale et touristique, où, tout 
au moins, il fait bon vivre loin des villes devrait 
devenir sérieusement parsemée de ces parcs à 
vocation peu locale, touchée par des postes de 
transformation pour passer vers un premier 
niveau de haute tension ou THT(*m)
– ou pour, au plus noble, alimenter les villes 

françaises du sud ouest méditerranéen. (pour 
augmenter leur consommation)

Autres points : sont à venir

* d'autres renvois de ce texte auraient pu être faits. Ils 
ne le seront pas de suite. Le document n'est pas 
terminé.

RTE: c'est le « gestionnaire des réseaux de transport 
d'électricité ». Il ne s'occupe pas des petites tensions 
minables qu'il laisse à ERDF.

(*n) Il est à noter ici, que cette commune possède déjà 
entre son versant Tarn et le plateau un transformateur, 
appelé « St Victor »  par RTE, au lieu dit « Le Planol », 
qui évacue l'electricité d'origine hydraulique sur Albi, 
Castres, Rodez et (peut être) Ganges. 
(*m) par exemple, Couffrau : 3ha



LES NOUVELLES FAISANT SUITE A LA 
REUNION PLENIERE DU LUNDI 3 MAI, 
à la CCI de MILLAU.

La Chambre du Commerce et de l'Industrie de Millau 
abrite généreusement les locaux du Parc Régional des 
Grands Causses. Elle abritait aussi ce 3 mai la seconde 
réunion plénière au sujet de ce Transfo.
A la sortie, nous y étions, le maire de Saint Victor a été 
accueilli par les paroles qu'il avait tenues lors de la 
précédente réunion (secrète, entre Eux), paroles, 
inscrites en assez gros sur un panneau. « Les impacts 
sur la santé sont jugés nuls. Le gibier est aussi présent 
qu'ailleurs ». Ce biologiste expert avait été tancé par le 
Sous-préfet au début de la séance. Puis encore après, 
lors de la sortie du représentant de la République. 
Celui-ci, en réponse à une question sur des paroles que 
lui avait prêtées M Le Maire, indiquait que le Code, 
….,Le Code …,...On constatait donc qu'une fois encore 
M Le Maire la fermait devant le Code et les 
réprimandes.
Les gens de RTE en sortant, un peu obligés, se sont 
arrêtés pour échanger. L'un, technicien, chef de projet, 
indiquant que la ligne 400 000 Volts étant au taquet; on 
allait changer les câbles sur toute la longueur de 
Rueyres(sud Massif Central) à La Gaudière (Aude) 
pour en faire passer plus. Quelques minutes plus tard, la 
communicante de RTE, un peu plus loin, au prise avec 
un ou 2 citoyens, répondait à la reformulation de ce 
changement de câbles par un important recul de la tête 
dans un premier temps, puis indiquait avec maîtrise que 
les câbles avaient tendance à se détendre dans le temps 
et qu'ils allaient donc être retendus. Ce qui ferait passer 
plus de courant.
A quoi ça sert de payer pour voir des spectacles? 
Devant la CCI, c'était gratuit.
Absence de telle association à la réunion, toute petite 
représentation du Parc, peut être un représentant du 
député, qui aurait dit, tout doucement, « favorable » 
alors que les maires ne se prononçaient pas, suite à un 
grand cheminement philosophique depuis la première 
réunion (secrète, entre Eux), ou par exemple le député 
avait proclamé « très favorable », après une tirade sur le 
paysage d'une contrée où les habitants sont habitués. Ce 
maître en géographie et études des mœurs des 
autochtones s'est par contre légèrement senti touché, 
quand, dans l'article du Progrès Saint-Affricain relatant 
ce 3 mai à Millau et dans trois prises de paroles dans la 
page « Libre expression » il était question de sa 
personne, de ses paroles. 

La sous-préfecture y a aussi été de son coup de fil au 
journal, demandant le numéro de téléphone du 
journaliste et déposant sur son répondeur une invitation 
à rappeler. Le Maire lui aussi s'est senti d'y aller de son 
coup de bigo.
Pour revenir à la noble séance, on a appris que si Saint 
Victor aurait son transfo, les deux maires des autres 
communes (Les Costes Gozon et Saint Rome de Tarn) 
auraient..........leurs  parcs éoliens. La bonne nouvelle 
de progrès et de monde meilleur, car écologique était 
annoncée. La boucle était bouclée. Les producteurs 
avaient leur évacuateur, et l'évacuateur avait ces 
premiers producteurs.
Ainsi, le sous-préfet pouvait il sortir sous les cris de 
« Liberté, égalité, fraternité », et de « démocratie ». 
(sans point d'interrogation).
Bientôt nous allons savoir qui sont les citoyens portés à 
l'écologie qui accueilleront les éoliennes industrielles 
par paquet. Qui accueilleront les éoliennes géantes, loin 
de leurs maisons et plus prêt de celles des autres. C'est 
une certitude, l'homme noble est ainsi fait.

Jean-Paul II



 


